

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 10 (1964)
Heft: 1-2: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Artikel: SUR DIVERSES DÉFINITIONS DE LA DIFFÉRENTIABILITÉ
Autor: Fréchet, Maurice
Kapitel: INTRODUCTION
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-39417>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SUR DIVERSES DÉFINITIONS DE LA DIFFÉRENTIABILITÉ

par Maurice FRÉCHET

INTRODUCTION

L'exposé qui suit a un but purement didactique.

La définition usitée dans notre jeunesse, de la différentielle d'une fonction $f(x, y)$, supposait seulement l'existence des dérivées partielles de f au point considéré.

Mais le recours à une rigueur croissante avait montré que pour étendre au cas de plusieurs variables, les propriétés si utiles de la différentielle d'une fonction d'une variable, il était nécessaire d'introduire des hypothèses (variées avec les différents cas).

C'est alors que plusieurs essais, couronnés de succès, ont montré qu'on pouvait rétablir ce parallélisme en donnant à la différentielle totale une définition plus stricte.

Il est alors curieux de constater que plusieurs de ces essais, partant de considérations totalement différentes, donnant des définitions de la différentiabilité de formes *essentiellement différentes* (comme on va pouvoir s'en assurer plus loin), fournissent cependant des définitions *équivalentes* comme nous avons pu le prouver aux pages 198 à 206. Nous énoncerons les quatre définitions qui sont parvenues à notre connaissance. Comme plusieurs de ces définitions semblent être assez connues et comme la convergence de quatre d'entre elles est un cas assez rare en mathématique, il nous a semblé que leur rappel pourrait intéresser les lecteurs d'une revue du type de « L'Enseignement Mathématique ».

Plusieurs des résultats exposés dans la suite ont été déjà publiés et on trouvera à la fin de ce mémoire, la liste de leurs références bibliographiques. Mais on appréciera peut-être de les trouver ici rassemblés. De plus, quelques résultats, quelques raisonnements présentés ici (en particulier la démonstration des

équivalences et celle de certaines propriétés des différentielles secondes) sont inédits.

Le présent exposé est *accessible aux étudiants de première année.*

Résultat

Nous montrerons la supériorité de la définition moderne sur l'ancienne en prouvant que: si, avec l'ancienne, il fallait ajouter certaines hypothèses pour pouvoir établir le parallélisme des propriétés de la différentielle en passant du cas d'une variable à celui de plusieurs variables, ces hypothèses ne sont plus nécessaires quand il s'agit de la définition moderne. Que d'autre part, cette définition moderne garde un sens même quand ces hypothèses ne sont pas toutes vérifiées.

Répartition de l'exposé

Nous diviserons notre exposé en six sections:

I. Préliminaire et historique	179
II. Définitions modernes de la différentielle d'une fonction de plusieurs variables	183
III. Equivalence des quatre définitions de la différentielle	197
IV. Parallélisme entre le cas d'une variable et celui de plusieurs variables pour les propriétés de la différentielle sous sa forme moderne	206
V. Une application à la définition des fonctions monogènes	215
VI. Différentielles successives. Dérivées partielles du second ordre	217

Généralisations

Il n'est pas inutile de faire observer que nous avons pu généraliser la notion de différentielle, l'étendre à des fonctions abstraites de variables abstraites [19, 20]¹⁾, et que ces définitions

¹⁾ Voir la liste bibliographique à la fin de cet exposé.

ont donné naissance à des applications. Mais une telle étude est *en dehors* du sujet du présent article.

Avant d'aborder notre sujet principal, nous ferons quelques remarques sur d'anciennes conceptions de la différentielle.

PREMIÈRE SECTION

Préliminaires et historique

Une Variable

Considérons d'abord le cas des fonctions numériques *d'une* variable numérique. La raison de l'introduction de la notion de différentielle doit être cherchée principalement dans *deux directions*.

I — En désignant, suivant la commodité, par l'une ou l'autre des notations $Df(x)$, f'_x , la dérivée de $f(x)$, le théorème des fonctions composées s'écrit sous la forme:

$$Df(y(x)) = f'_y y'_x. \quad (1)$$

Posons

$$dy(x) = y'_x dx$$

et de même

$$df(y) = f'_y dy, \quad (2)$$

la formule (1) devient:

$$df(y(x)) = f'_y y'_x dx = f'_y dy(x). \quad (3)$$

De sorte que *la même formule* (2) convient aussi bien pour le cas où y est une variable indépendante comme dans (2) que pour le cas où y est une fonction d'une autre variable, comme dans (3).

C'est là un premier avantage très appréciable pour les mathématiciens.